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Ce vendredi, la perturbation qui a traversé notre région la nuit dernière s’évacuera 
vers l’est en cours de journée. Elle laissera la place à un temps sec avec le 
développement d’éclaircies dans le ciel, surtout cet après-midi. Les températures 
a�icheront des valeurs de saison en plaine avec 5 à 6 degrés prévus. Elles seront 
plutôt douces en montagne avec 5 degrés attendus à 1000 mètres.

Puis...  Samedi, de petites pluies sont attendues en cours d’après-midi avec un peu 
de neige en montagne au-dessus de 1700 m. Retour d’un temps sec avec des 
éclaircies les jours suivants. Pas d’o�ensive hivernale en vue. 
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Temps sec avec des éclaircies
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Valais
Temps difficiles?
J’ai eu l’occasion il y a un ou 
deux ans de m’intéresser de loin 
aux visions d’avenir du surviva-
liste engagé par l’Etat du Valais. 
Il ne m’a pas été nécessaire 
d’approfondir bien longtemps 
les idées de ce monsieur pour 
comprendre que ce qui les 
sous-tendait ne relevait guère de 
la bienveillance avec autrui.

Le conseiller d’Etat Oscar 
Freysinger feint de s’étonner 
et de s’offusquer des propos de 
son (ex-)conseiller. Voilà une 
attitude qui relève au mieux 
d’une inconscience coupable et 
d’une tragique naïveté. Et, naïf, 
je ne pense pas que M. Freysin-
ger le soit. Et au pire donc… on 
ose à peine l’imaginer.

M. Freysinger aime jouer 
avec le feu, c’est son fonds de 
commerce et peut-être même 
son unique ligne politique. Je ne 
saurais que trop lui suggérer un 
petit ouvrage récemment paru 
intitulé Les fondamentalistes de 
l’identité (Jean-François Bayart, 
Editions Karthala), qui remet 
fort à propos à sa vraie place le 
discours populiste d’extrême 
droite sur le mythe de l’identité 
nationale ou religieuse. Il y est 
aussi question, c’est ce qui 
m’intéresse ici, de la puissance 
de la parole et notamment de la 
parole «libérée». Cette logorrhée 
irresponsable que M. Freysinger 
et bon nombre d’élus du peuple 
UDC déversent au quotidien sur 
ce pays, et dont entre parenthè-
ses M. Philippe Müller doit ces 
temps en subir les conséquences 
sur son compte Facebook. Je cite 
J.-F. Bayart: «La raison n’est plus 
de mise et le mensonge éhonté, 
le simplisme outrancier, 
l’exagération débridée sont les 
recettes de prédilection des 
démagogues qui tiennent le haut 
du pavé électoral ou médiati-
que.»

Lorsque nos élus et leurs 
sympathisants profèrent au 
grand jour ce qui osait à peine 
s’exprimer au Café du Com-
merce, sans une réaction des 
consciences et des électeurs que 

nous sommes, il est probable 
effectivement que nous allions 
vers des temps difficiles.
Michel Goy, Aigle

EMS
Mourir dans 
l’indifférence?
A propos de l’article intitulé 
«Ces seniors vaudois qui font 
tout pour ne pas aller en EMS» 
(24 heures du 13 décembre 
2016).

Paul est décédé ce matin. 
Sa première mort remonte 
pourtant à 2014, date de son 
placement en EMS. Son histoire 
est révélatrice de l’indifférence 
dans laquelle certains aînés 
vivent leurs dernières années.

Jeudi 8 décembre, l’EMS 
m’annonce le décès de Paul. Je 
suis sa curatrice depuis deux ans 
et j’ai créé des liens amicaux 
avec cet homme sans famille. 
Son goût pour les voyages a pris 
fin trois ans auparavant quand 
une attaque cérébrale l’a obligé 
à regagner la Suisse.

Après quelques semaines 
d’hospitalisation et la récupéra-
tion de toutes ses facultés, une 
dépression le conduit en 
psychiatrie. On sait désormais 
ce qui est bon pour lui: pas de 
retour possible à domicile, 
demande forcée de mise sous 
tutelle, placement en EMS.

A 72 ans, Paul y côtoie des 
petits vieux qui dorment toute
la journée dans leur fauteuil. 
Il perd peu à peu le goût des 
relations amicales.

Une nuit, une chute l’envoie
à l’hôpital; il apprend qu’une 
tumeur maligne se développe 
sur son foie. De retour à l’EMS, 
il sombre dans une profonde 
dépression et attend la consulta-
tion de l’oncologue qu’il ne 
verra jamais. Nouvelle chute, 
Paul se casse le fémur, il est 
opéré en urgence. Victime de 
surdosage médicamenteux et 
rendu confus par la morphine, il 
est hospitalisé à nouveau. Trois 
semaines plus tard, il regagne 
l’EMS. Depuis, il ne se lève plus 
et perd peu à peu toute notion 

du monde environnant. 
Annoncé mourant, il décédera 
quelques semaines plus tard 
après une brève amélioration 
liée à l’arrêt de la médication.

Désireuse de connaître 
les dispositions prises par l’EMS 
pour ses obsèques, je me suis 
entendu répondre: 
«Ce n’est pas notre affaire.» Pas 
d’annonce, pas de cérémonie…
Marie-France Vouilloz Burnier, 
Saint-Légier

Eolien
A quoi rêvent 
politiciens 
et journalistes?
Grosso modo, les 25 000 
éoliennes allemandes produi-
sent 10% de la consommation 
d’électricité de ce pays. La 
Suisse et ses 8 millions d’habi-
tants représentent 10% de la 
population allemande. La 
consommation d’électricité par 
habitant étant semblable, il est 
possible d’extrapoler les 
éléments suivant. Si nous 
voulions imiter l’Allemagne, 
nous devrions implanter 2500 
éoliennes pour obtenir 10% 
d’énergie d’Eole Suisse. Il 
faudrait donc 250 turbines à 
vent pour produire 1% de la 
consommation suisse d’électri-
cité.

Le Canton de Vaud, avec son
projet d’implantation de 160 
éoliennes, se voit le sauveur de 
l’éolien en Suisse et produire les 
30% de cette énergie prochaine-
ment. Il pourrait même en 
produire les 100% s’il était le 
seul. Mais la réalité, c’est qu’il ne 
produira même pas 1% de la 
consommation totale suisse 
d’électricité. Donc, si l’armée 
empêche la pose d’une cinquan-
taine d’éoliennes vaudoises, 
l’effet sur la production finale 
suisse d’électricité sera 
infinitésimal.

Je me demande parfois à quoi
rêvent nos politiciens et nos 
journalistes pour voir dans le 
souci de l’armée et de sa défense 
aérienne des intentions sournoi-
ses de sabotage de la transition 

énergétique. Quand nous 
donnerez-vous, politiciens et 
journalistes, les vraies motiva-
tions de votre soutien immodéré 
à l’éolien?
Philippe Berney, Le Pont

Avions militaires 
et éoliennes
Quand l’obstination militaire 
menace l’application de la 
convention sur le climat. 
Ou le simple choix entre jets 
de combats et approvisionne-
ment en énergie propre.

Alors que l’on dénombre au
moins 175 tués dans les attentats 
du week-end dernier (Turquie, 
Nigeria, Egypte, Somalie et 
Yémen), l’état-major de notre 
armée – galvanisé par les succès 
de la majorité aux Chambres 
fédérales – gesticule pour 
étendre le champ des nuisances 
de ses bruyants frelons basés à 
Payerne. L’aérodrome de la 
Broye est devenu l’unique place 
d’armes de Suisse romande d’où 
les F/A-18 décollent.

Je questionne le groupe 
de travail politique censé établir 
les besoins et les missions des 
Forces aériennes: «Dans quel 
but assurer la sécurité des 
citoyens dans les airs alors que 
le danger provient de combat-
tants isolés, déterminés à mourir 
pour leurs idées comme 
le démontre l’actualité?» 
«Escorter l’hélicoptère qui vole 
de l’eau à nos amis français?»…

Posons-nous la question de
savoir si le regain d’agitation 
pathétique sous les uniformes 
n’a pas pour seul but d’achalan-
der le carnet de commandes des 
marchands de canons en 
stimulant au passage la niaque 
d’un ministre UDC qui fait de 
l’acquisition d’une nouvelle 
flotte d’avions de combat son 
unique raison d’exister.

Les reportages quotidiens 
de la guerre en Syrie prouvent 
qu’une aviation militaire tue 
aveuglément et doit de ce fait 
être considérée – au même titre 
que les mines antipersonnel – 
comme une arme de destruction 
d’humanité et bien vite devenir 

interdite par de nouvelles 
conventions onusiennes 
précises et appliquées.
Jean Marzon, Cheyres

Ecoles de musique
Un vote déloyal
Une certaine droite, poussée par 
le ministre des Finances Pascal 
Broulis et la ministre de la 
Culture Anne-Catherine Lyon, a 
trahi son engagement et a fait un 
vote déloyal en refusant le crédit 
pour les écoles de musique du 
canton de Vaud! Ce crédit était 
prévu dans la loi. C’est indécent!

Durant toute sa vie de 
musicien, Victor Desarzens, 
violoniste, chef fondateur de 
l’OCL (Orchestre de Chambre de 
Lausanne), notre père, s’est 
inlassablement engagé pour que 
la musique soit accessible à tous. 
En 1953, il a obtenu que la 
Municipalité de Lausanne 
subventionne ce qu’il a voulu 
appeler «Les concerts populai-
res»; concerts du dimanche 
matin, pour lesquels toutes 
les places de la grande salle 
du Théâtre municipal étaient 
offertes pour un prix unique 
et très réduit.

Les retombées immédiates de
ce refus seront la hausse du coût 
des cours de musique pour les 
familles et l’impossibilité 
d’adapter les salaires des 
professeurs de musique.

Avec ce refus, ces politiciens
ont clairement donné un signal 
très grave; celui d’un accès à la 
musique réservé aux nantis! Je 
suis certaine que Victor Desar-
zens serait très fâché et triste!
Martine Desarzens, 
responsable de l’hoirie Victor 
Desarzens, ancien membre 
bénévole du conseil de 
fondation de l’Ecole de 
musique de l’IdR (Institut 
de Ribaupierre), Lausanne

On ne peut pas 
parler de fiasco

Je ne crois pas que l’on puisse 
dire, comme je l’ai récemment 
lu dans le Courrier des lecteurs 

de 24 heures, que la mise en 
œuvre de la LEM est un fiasco. 
Nous sommes certes confrontés 
à un frein, un caillou sur 
le chemin, mais le chemin 
parcouru est déjà magnifique 
et il faut le relever ici.

Actuellement, ce sont 
quelque 12 000 élèves qui 
fréquentent les diverses écoles 
du canton. Ces écoles, qu’elles 
soient «conservatoires» ou 
«écoles au sein de fanfares» sont 
traitées à égalité et ainsi les 
chances de pratiquer ce noble 
art sont données dans les 
différentes régions de notre 
canton.

Alors oui, il est malheureux
que la fin de sa mise en œuvre 
ait été assimilée dans le débat du 
budget cantonal; oui, il est 
malheureux que la revalorisa-
tion des salaires des enseignants 
soit «freinée» pour l’année à 
venir, mais on ne peut pas 
parler de fiasco.

La qualité de l’enseignement
a été largement améliorée 
puisque maintenant chaque 
enseignant pratiquant dans une 
école reconnue a un titre 
professionnel. C’est très 
sincèrement un plus, une égalité 
de traitement pour tous les 
jeunes qui suivent cet enseigne-
ment. Certes, on peut toujours 
mieux faire; je peux compren-
dre que les enseignants soient 
fâchés des décisions votées, 
mais leur statut a vraiment 
évolué ces dernières années 
et leur professionnalisme est 
reconnu. La loi sur l’enseigne-
ment de la musique dans notre 
canton est un réel progrès. 
L’effort consenti par les commu-
nes et le canton est remarquable

En cette période de Fêtes, 
nombreuses sont les manifesta-
tions au sein des écoles. 
A chaque fois, c’est un réel 
plaisir de découvrir de très 
belles prestations. Et pour cela 
nous pouvons être reconnais-
sants et fiers du travail accompli 
au sein des écoles de musique 
de notre canton.
Christine Chevalley, 
présidente FEM, syndique, 
députée, Veytaux


